

# LA LEALTAD

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas  
Fuera, trimestre 1'00

Número suelto 5 cents.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Abad Pons, n.º 4

La correspondencia á la Redacción.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

## SEMANARIO POLITICO

### ANTE LAS ELECCIONES

El domingo, 14 de los corrientes, se celebrarán elecciones municipales en los distritos 1.º, 2.º, 3.º y 5.º de nuestra Ciudad. Nadie ignora, por poco versado que esté en cuestiones políticas, que que significa esa lucha electoral, impuesta contra la voluntad del pueblo, por un Ministro de Estado, contra toda justicia, mantenido á bien dar gusto á una mancomunidad de caciques juramentados para comerciar con los derechos de ciudadanía.

Nadie ignora, que esa lucha electoral, nace deshonrada para una de las partes, porque no puede haber honor, ni gloria, ni sinceridad, en los que sustituyen la voluntad popular manifestada legalmente, con la presión desahogada que desarrolla en las alturas una influencia efímera, desacreditada y agonizante. Nadie ignora, en fin, que una cosa es hablar de procedimientos nuevos y democráticos, una cosa es apellidarse demócratas y liberales para comerciar con el voto, y otra cosa muy distinta llevar la democracia en el corazón; sentirla, practicarla, y haber verificado desde el Poder, unas elecciones modelo, ayer, hoy, y mañana, de honradez y de garantía de todos los derechos. Aquel sistema de hablar en liberal y obrar en reaccionario, es el de los demócratas al estilo del país; este otro de expresarse comedidamente y obrar en justicia, es el que ha llevado á la práctica el partido liberal conservador.

Y todo esto lo decimos á fin de poner de manifiesto el sacrificio que supone para el partido conservador, acudir á una lucha que, como hemos dicho, nace deshonrada, y en la que seguramente, la coacción, el atropello,

el poderazo y la ilegalidad, serán los medios que emplearán los burladores de la voluntad popular para amañarla á su gusto. Si otra cosa se pensara hacer, hubiese bastado con respetar el resultado honrado, legal y sincero de las elecciones de Noviembre último.

Pues á pesar de todo, y contra todos los atropellos y coacciones que se están poniendo en práctica, el partido conservador va á la lucha electoral con el mismo entusiasmo y la misma seguridad de siempre, con igual fe en sus fuerzas y con la tranquilidad de conciencia que proporciona el haber respetado la emisión de todas las voluntades. Vamos con la misma decisión con que iríamos cien veces más á la lucha, si cien veces se repitiera el bochornoso caso de anular unas elecciones sinceras, para sustituirlas con un burdo tejido de amaños y trapacerías por el que se trata de arrebatar actas legítimamente ganadas para dárlas de Hnosna á unas caricaturas de partidos políticos que ha habido que sacar del fondo del olvido y del descrédito.

Ni todo eso, ni mucho más, nos hará variar un ápice la línea de conducta que nos hemos trazado. Vamos á la elección con la frente alta, presentando los mismos candidatos que triunfaron cuando había justicia en Elche, y, esperando que el Cuerpo electoral hará el sacrificio de acudir nuevamente á las urnas, menospreciando la burla de que ha sido objeto por parte de ciertas gentes que insultan continuamente á la democracia, utilizándola para encubrir los sentimientos más despoticos y reaccionarios.

Elche 13 de Julio de 1918.  
EL PARTIDO CONSERVADOR.

### NUESTROS CANDIDATOS

DISTRITO 1.º

Don Manuel Ruiz Bordonado.

DISTRITO 2.º

Don Jaime Campello Quiles.

DISTRITO 3.º

Don Lorenzo Fenoll Serrano.  
Don Carlos Campello Román.

DISTRITO 5.º

Don Ramón Sempere Ferrández.  
Don Francisco Serrano García.

### CENTROS ELECTORALES

Para los distritos 1.º y 2.º: Calle de Canalejas en el domicilio de La Peña.

Para el distrito 3.º: Plaza del Doctor Esquerdo, casa de los Sres. Hijos de Carlos Antón.

Para el distrito 5.º: Calle de Santa Ana, n.º 2, casa de D. Casto Torregrosa Parraño.



PRIMER ANIVERSARIO

### DON DANIEL SANCHEZ ORTS

Posesión el día 18 de Julio de 1917

Se cumplen 32 años

RECORDANDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

Real. P.

Todas las misas que se celebren el día 18 de los corrientes en las

Parroquiales del Salvador y San Juan de esta ciudad, serán aplicadas

por el eterno descanso de su alma.

También el Santo Rosario que se rezará á las ocho de la tarde en

dichas iglesias, se aplicará por el finado.

Su desconsolada esposa D.ª Isabel Esteve; sus padres D. Francisco

y D.ª Margarita, hermanos, tíos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos y personas piadosas asistan á alguno de los

actos que arriba se expresan.

## LA CUESTIÓN PALPITANTE

El problema de las subsistencias se hace más pavoroso cada día.

En términos tan difíciles y pavorosos se está colocando el problema de las subsistencias, que se hace indispensable ocuparse de él con entereza y decisión, afrontarlo, antes de que el mal cristalice en manifestaciones violentas, y obligar á resolverlo á los que deben estar al frente de los destinos del pueblo, para algo más que para hacer política de campanario.

No nos explicamos la pasividad y hasta el olvido que observan acerca de estas cuestiones, los periódicos locales que representan á la clase proletaria. No nos explicamos, repetimos, que los elementos que mejor deben conocer la situación más que precaria, insostenible, por que atraviesa el proletariado de Elche, den de lado á una cuestión de tan capital importancia como la de subsistencias, y sólo de manera débil y vergonzante, se atreven á llamar la atención de las autoridades.

El hambre, señores, no tiene espera, y el escandaloso precio á que se han elevado los artículos de primera necesidad, ha hecho que el hambre, más que un fantasma amenazador, sea en Elche una horrible realidad que se ha posesionado del hogar del proletario. Y es preciso, es inaplazable que todas las voces se unan pidiendo una intervención radical, directa, decidida de las autoridades para el inmediato abaratamiento de las subsistencias.

No se dirá que pecamos de exigentes, pues solo á un milagro de honradez y sobriedad atribuímos que este problema de la carestía de la vida, no haya sido ya resuelto por el pueblo directamente, sin necesidad de interesados mediadores que solo hacen como que se mueven en orden al problema que nos ocupa, cuando la proximidad de una elección les muestra la necesidad de utilizar un espejo para la caza de incautos.

La subida del precio de la carne, de la harina, la inmediata del pan, de las patatas, de todos los alimentos en fin, es gradual y constante, y lleva trazas de alcanzar cifras imposibles de cubrir por nuestros jornaleros.

No se crea que es un afán opositorista, el que nos mueve á tratar el asunto con energía; no. Es la realidad escueta. Esta última semana ha aumentado el precio de la harina en dos pesetas por saca. Esto repercutirá inmediatamente, en el precio del pan, y tendremos que añadir un aumento más á los cuatro ó cinco que ha sufrido desde que comenzó el encarecimiento. ¿Es esto tolerable? ¿Puede continuarse pasivamente, un día más, sin resolver ese conflicto pavoroso? Creemos que no; y nos afirma más en nuestra creencia la consideración de que en Alicante, donde se ha tomado con interés y energía esta campaña, es más bajo el precio de todos los artículos de primera necesidad, y no pueden allí sufrir esas escandalosas alzas que aquí sufren de un día para otro, por que las autoridades velan por los intereses del pobre, y establecen un precio máximo que la codicia del vendedor no puede rebasar.

Saben todos los que van con frecuencia á Alicante, que la carne está en la capital mucho más barata que en Elche.

Conocemos de sobra las razones que se dan para hacerla pagar en Elche más cara, pero conocemos también los remedios. ¿Es que los tablajeros de Elche no tienen capital para comprar en grandes partidas y han de sucumbir á los mediadores? Pues municipalícese temporalmente la venta de la carne y que vea el pueblo que los Ayuntamientos sirven para algo más que para hacer política.

No estamos en tiempos de oratoria y de artificios. Estamos viviendo terribles realidades á las que no es posible sustraerse, y es necesario resolver el problema llegando si es preciso á municipalizar la venta de ciertos artículos, ó crear despachos reguladores, sin que nos detenga para ello la consideración de que el Municipio, pueda perjudicarse, pues á nada más honroso que á aliviar la miseria del pueblo, pueden dedicarse los fondos que del bolsillo del pueblo salen.

**El depurativo GUIXOT gana fama mundial por sus excelentes resultados.**

**Muchos personajes de altura y algunos personajillos, lo toman á diario para corregir indigestiones de atrasos.**

## EL PROGRAMA DE D. MANUEL

«La Libertad» del pasado domingo fustiga al partido conservador por que es el partido de siempre, sin ideas, sin programa, sin orientaciones. En cambio el partido libe-

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: Pesetas 10.000.000 • RESERVA: Pesetas 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13

ral es el partido de las libertades, el que mira por el progreso y bienestar del pueblo, gracias á las ideas que se trae D. Manuel.

D. Manuel Gómez, durante toda su vida, no ha sido más que conservador, y conservador, y conservador de cepa carlista. De las etapas del partido conservador en Elche, mientras estuvo regido ó inspirado por D. Manuel, no existe en nuestro pueblo, obra alguna digna de recuerdo.

En cambio, D. Andrés Tari, á quien tan duramente fustiga «La Libertad», por espacio de algunos años fué el jefe del partido liberal y de su paso por el poder, son obras tan importantes y útiles como el Hospital, carreterita del Cementerio, paseo de la Glorieta, paseo de la Estación, adoquinado de la Calle Sagasta y travesía de la Glorieta, arreglo de calles, y la concesión del puente nuevo que es la obra más beneficiosa que se ha practicado sin costar un céntimo al pueblo, pues que la pagó el Estado.

Con el trascurso del tiempo, don Manuel ha venido á ser el jefe del partido liberal y D. Andrés Tari el jefe del partido conservador, si quiera este último ostenta esta jefatura desde el mes de Septiembre del pasado año, es decir, un tiempo que real y positivamente, ni ha mandado el partido conservador, ni ha contado con medios para desenvolver un programa de reformas que no sean las provechosas de colocar y sacar adoquines, para colocarlos y volverlos á sacar, como hacen los liberales de ahora.

Y he aquí por donde, D. Manuel, el de las grandes ideas, ha descubierto la teoría de la herencia aplicada á la denominación de los partidos políticos. Y así dice: yo soy actualmente el jefe del partido liberal, luego todas las reformas que este partido ha hecho en Elche, á mí me pertenecen, á mí me corresponden de la gloria. Y pues D. Andrés es el jefe del partido conservador en el día de hoy, á D. Andrés habrá que cargarle todos los errores pasados de este partido.

Consecuencia: D. Manuel quiere aprovecharse de las obras realizadas en los tiempos de poder del señor Tari, y quiere cargar á éste el sambenito de sus errores como conservador en otros días.

¿Que tal? Es maquiavélica la idea, pero D. Manuel la hace suya

y la publica como si el pueblo no nos conociera á todos.

Pero D. Manuel, como liberal, se ha formado un programa tan democrático, que dá gusto contemplarle y recrearse en él. ¡Como que es la esencia de la democracia!

Véase la muestra.

Se aproximan unas elecciones. Don Manuel llama á su Alcalde y lugarteniente y le dá órdenes. El Alcalde llama á los vendedores del mercado y les pide el voto. No se lo dan, pues ya se sabe, no hay puesto en el mercado y á la cárcel.

Que un elector de los prestigios de D. Pascual Sempere, apoderado de un candidato, se atreve á recorrer los colegios con un Notario, pues se ha caído, á la cárcel por orden del señor Alcalde que no se aviene á que nadie impida sus amenazas y exacciones.

¿Verdad que es todo un programa? Pues no acaba aquí.

Que un joven, sobrino del jefe conservador, acompaña á un elector á un colegio, pues ya se sabe, se adelanta un municipal, coge al joven de un brazo, y, á la cárcel. ¿Que el padre del detenido protesta?, ya lo reza el programa de don Manuel: en tales casos, el municipal saca el revólver y apunta al pecho, aún cuando para ello allane la morada del jefe del partido conservador.

Y si vienen otras elecciones como las de hoy, para dar fé de que en el pecho generoso y magnánimo de D. Manuel, continúan las mismas ideas de toda su vida, no vacila en deslizar, en «La Libertad» del pasado domingo, la idea de que, «aunque lamentando mucho si tuviera necesidad de dar otro espectáculo en la calle de Árboles.»

Que es tanto como amenazar diciendo que esgrimirán el revólver aunque sea penetrando en el domicilio del Sr. Tari.

Y el Sr. Gómez que se jacta de su casa solariega, debe pensar que la suya tiene puertas mayores, y que no faltaron de los que hoy son sus amigos, quienes se propusieron allanarla, y para defenderle tal vez en aquellos días, solo tuviera á los que hoy persigue hasta... en esa forma.

Creemos que el programa de don Manuel se las trae, pero no olvide que hasta las encinas más fuertes caen y de ellas se hace leña.

Aun está por averiguar la procedencia del capital, de donde han salido los ganados cabríos, que según la opinión, tienen los hijos de D. Tomás, aunque figuren á nombre de otras personas.

## BANCO DE CARTAGENA

AVISO

El Consejo de Administración ha acordado repartir á los señores Accionistas un Dividendo Activo de pesetas 12'50 por acción, libre de todo impuesto, á cuenta de las utilidades de 1918.

El pago tendrá lugar contra cupón n.º 32 y á partir del día 15 del corriente.

**Van pasando los días y aún no se ha visto prácticamente la descisión del Feudal, de no continuar aprovechándose de las aguas de la FONT DE LA FIGUERA.**

## NOTICIAS

### Nuevo Oficial

Procedente de Toledo, hemos tenido el gusto de saludar al nuevo oficial de infantería, queridísimo amigo nuestro, Antonio Ganga Tremiño.

Reciba nuestra cordial enhorabuena, deseándole toda clase de prosperidades en su nuevo cargo.



### Mejorado

Se halla de la enfermedad que viene padeciendo nuestro entrañable amigo Humberto Casanova Bernad.

Nosotros que le queremos de veras deseamos su pronto y total restablecimiento.



### Enhorabuena

En las oposiciones para Maestros recientemente celebradas en la vecina capital, ha sido aprobado después de brillantes ejercicios, nuestro querido amigo D. Anibal Chorro y Juan.

Felicitamos efusivamente á tan querido amigo por el triunfo obtenido.



### A filas

El pasado domingo y con objeto de incorporarse al Regimiento de Infantería de la Princesa, de guarnición en Alicante, salió de esta nuestro querido amigo Prudencio Mora Sánchez.

Al amigo Prudenciet á quien tanto queremos los de esta casa, deseamos verle cuanto antes entre nosotros.



También el martes último salió para la ciudad del Turia á ingresar en filas como Sanitario, nuestro amigo José Martínez Gomis.

Una feliz estancia militar le deseamos al amigo Pepito en la capital valenciana.